

Chez Aromacomtois : Le bonheur sent le sapin

À Amancey (Doubs), une petite boutique Aromacomtois bien propre règne sur la place du village. Elle cache une activité tout à fait inédite dans la région : la production d'huiles essentielles de sapin.

Mur végétal, petits cassiers boisés, mais c'est surtout l'odeur qui envahit le visiteur de la boutique Aromacomtois à Amancey. Une odeur de Haut-Jura, de forêt de sapins profonde, on ne s'y trompe pas. Ici le sapin est roi. Il est conjugué en huiles essentielles, savon, gomme à déguster et plus récemment en bière. Une gamme d'une quinzaine de produits, tous autour du sapin, est ainsi disponible dans la boutique lancée par Grégory Hays.

Impossible de distinguer l'homme des produits qu'il propose. Cet ancien ingénieur bien installé dans son métier, [il avait, entre autres, créé et dirigé à Besançon, Femto engineering], quitte tout et fonde en 2017 Aromacomtois. « Mon salaire doit être cinq ou six fois moins important aujourd'hui mais je ne regrette rien. J'ai pris un grand virage à 180 degrés. J'ai aimé travailler dans mes projets précédents, mais j'ai préféré arrêter quand j'ai constaté que le monde de l'économie était de plus en plus inféodé à la finance. Au-

jourd'hui, je vois mes enfants quand il rentre de l'école, j'habite tout près de mon entreprise, c'est une vie qui me correspond. »

ALAMBIC SPÉCIAL

Il faut pousser un peu plus loin, dans l'arrière-boutique pour découvrir le système à l'origine de la création de tous ces produits. Un alambic qui n'a pas grand-chose à voir, semble-t-il, avec les systèmes à tuyaux habituels. Peut-être parce-ce que ce ne sont pas des fruits que l'on distille ici mais des branches de sapin.

70 LITRES PAR AN

« On a fait l'alambic comme on le voulait. C'est une pièce unique. Par rapport à un système plus classique, je perds entre 20% et 30% de rendement. J'accepte l'idée que le rendement soit inférieur mais le produit est comme je le veux. » C'est Grégory Hays qui dessinés les plans et Pierre Gavignon, responsable d'une entreprise d'autoclaves qui l'a fabriqué. Il est d'ailleurs, avec le pharmacien ornais Olivier



© Arnaud CASTAGNE

Grégory Hays a changé de vie en même temps qu'il a créé Aromacomtois.

Tissot, l'un des trois associés de l'entreprise établie en SARL. Le produit de référence en question, c'est l'huile essentielle de sapin. « Je ne vou-

lais pas que l'on ait affaire à un produit qui soit trop agressif. J'obtiens environ un litre par distillation. La production a été de 70 litres l'année dernière, elle devrait être de 80 litres cette année. »

Le produit a le vent en poupe, il est supposé être antispasmodique, permettre de lutter contre les rhumatismes, les inflammations ou le rhume, parmi d'autres.

L'affaire marche, et plus vite que prévue, « je vais arriver à l'équilibre financier à la mi-2020. Je me sors un salaire

et j'ai pu embaucher une personne. » Car, en dehors de la boutique d'Amancey, Aromacomtois distribue dans 90 points de vente pour la très grande majorité dans un rayon court, en Franche-Comté. « Il s'agit de réseaux de Biocoop ou de petits magasins. La grande distribution m'a contacté pour acheter mais cela ne correspond pas aux valeurs de notre démarche. »

Philippe SAUTER

>>> Une vidéo sur notre site internet

Comment récolter le sapin ?

Avant de distiller des branches de sapin, il faut les trouver, les ramasser, les traiter. Détail important, c'est bien du sapin que Grégory Hays récolte et non de l'épicéa.

« C'est plutôt mieux pour moi, c'est surtout l'épicéa qui est actuellement mal en point. Je vais chercher des branches de sapin, dans un rayon de 15 km, sur le premier plateau. Je travaille en collaboration avec l'ONF, sur les coupes communales. Pas question de prendre

des branches sur le sapin, elles sont ramassées au sol, essentiellement les aiguilles. C'est assez physique, une grosse journée, je peux ramasser jusqu'à une tonne de branches. Elles sont rassemblées en fagots de dix à quinze kilos. Il n'y a pas de problèmes pour en trouver. »

Grégory connaît désormais les doses pour obtenir un peu plus d'un litre d'huile essentielle, il faut 400 kilos d'aiguilles.

Aromacomtois

Adresse : 3 place de la mairie, Amancey.
Salariés : Un poste et demi.